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“当我走出幕布的那一刻，
脚踏在舞台上时，忽然就

充满能量，那时的我心里没有任何
杂念，只投入在‘五号病人’角色中，
在360度的舞台上，过着属于他的悲
欢离合和春夏秋冬。”张翰说。

前不久，央华版《如梦之梦》第
11年巡演首站在福州海峡文化艺术
中心上演。被誉为“21 世纪初华人
剧场最受瞩目话剧”之一的《如梦之
梦》，自 2013 年首演以来好评如潮，
为观众在舞台上打造了一个绮丽的
梦境。

该剧由央华戏剧创始人王可然
监制，许晴、胡慧中、张翰、张亮、赵
子琪等演员出演，全剧以“五号病
人”与顾香兰的命运羁绊为主线，从
亚洲跨越至欧洲，在主人公的人生
经历中自由切换他人的生命故事。
在剧中，张翰挑战经典角色“五号病
人”，踏上叩问生命之旅。

剧中，张翰戴着金色边框眼镜，
棕色夹克外套搭配深色围巾，显得阳
光且儒雅。谢幕后，有观众评价“见
证了张翰新的成长和表演上的可塑
性”。

首演当天，华西都市报、封面新
闻记者在后台与张翰开启了一场深
度对话。

“这个角色充满人生的跌宕起
伏，故事有丰富性、转折性，它的美
妙是讲述完整的人生，而不是某个
阶段的经历。”张翰坦言，这次话剧
表演更像进入了新的人生阶段。从
中央戏剧学院的舞台走向社会，如
今又回归话剧舞台，这是一个重新
开始。

2009 年，张翰凭借《一起来看
流星雨》的“慕容云海”一角进入演
艺圈，该剧当年刷新了内地偶像剧
收视纪录。此后，他主演了《胜女
的代价》《杉杉来了》《温暖的弦》等
情感电视剧。2017 年，他参演电影

《战狼Ⅱ》，让许多观众看到他在诠
释人物上更多的可能性。

过去一年，张翰少有活跃在大
众的视野，但关于他的讨论在社交
平台未曾停止。张翰告诉记者，这
段时间学会在生活中感受，曾经的
自己把工作当成生活的全部，但现
在工作只是生活中的一部分。“用心
感受生活中人与人、人与社会、人与
自然的相处，能够让我成长为一个
更好的演员。”

面对外界的一些质疑，张翰表
示，从事演员这个行业，就必须接受
观众的多种声音。“对于观众的支持
表示感谢，对于批评和质疑，也必须
虚心接受。我会正面面对这些声音
并作出调整，把这些都变成提升自
己的动力，呈现出更多被观众认可
的作品。”

《如梦之梦》中挑战角色“五号病人”
张翰：演员不能只听“掌声”，要突破舒适区

把“莲花池”观众的眼睛
想象成1000台摄像机

记者：《如梦之梦》是一部长达8小
时的话剧，有着360度环绕式舞台。你
在其中不仅有贯穿全剧的大量台词，还
需要表现人物在不同阶段的情绪，对你
而言是怎样的挑战？

张翰：《如梦之梦》的舞台是特别的，

它是一个360度环绕式舞台，除了拥有

常规观众席以外，还有360度观剧视野

的“莲花池”观众席，这直接拉近了观众

和演员之间的距离。在舞台上，既要面

对距离不到一米的观众，也要照顾到最

远的观众，这要求演员必须在整个表演

过程中，用生动自然的表演和真挚饱满

的情绪与观众去互动，这个是独有的舞

台难点。

刚开始上台我不是很适应，因为

我能清晰感受到“莲花池”观众的视

线，这和我在片场拍戏完全不一样。

拍戏时，除了摄像机和摄影师在我眼

前，其他工作人员都会尽量避让视线，

来保证表演空间。后来，我快速调整

状态，把观众的眼睛想象成有1000台

摄像机在注视着我（笑）。我也能根据

观众的反馈及时调整情绪、状态，一定

程度上更加激发了表演欲望。我的情

绪和观众的情绪交融在一起，二者能

在某种状况下达到“同频共振”，这是

以往从未有过的感受。

记者：你在中央戏剧学院曾经参演
过《家》《伊凡诺夫》等话剧，这次是你出
道以来首登话剧舞台，为什么再次尝试
话剧？在《如梦之梦》表演中，你有着怎
样的体验？

张翰：我曾经在大学舞台上留有遗
憾。步入社会，从事演员职业的十几年，
就一直想回到舞台，圆自己曾经的一个
梦。在当下的人生经历、阅历和状态之
下回到舞台，觉得舞台真的很美妙。第
一天首演上场之前，我其实非常紧张，但
当我走出幕布那一刻，脚踏在舞台上时，
就会充满能量。

“五号病人”出场后的每一场戏，都

面临着人生中非常重大且不可逆转的遭

遇。相邻的两场戏中间是没有常规戏剧

过程的，如何诠释每场戏之间的情绪转

折和不同情绪间的精准衔接，对我而言

都是一个很大的挑战。

诠释属于自己的“五号病人”
碰撞出更好的“戏剧火花”

记者：首演之后，许多观众对你的
“五号病人”给了很高的评价和赞誉，你
在表演上有何进步和成长？

张翰：首先感谢监制可然老师、复排

的导演们和同组演员们给了我很多帮

助。排练时，会跟我分享他们的经验，这

让我找到舞台的感觉，也给了我很大的

角色发挥空间。我认为这一切还只是开

始，还有非常大的进步的空间。

我在自己的阅历基础之上，会更多

去感受角色内在，在舞台上每天呈现的

都是不一样的“五号病人”。我把自己的

理解注入角色，每一场寻找一些新鲜感，

碰撞出更好的“戏剧火花”。

记者：你在戏中有一段无实物吃芥
末的表演让人印象深刻，前两天还在排
练厅吃真芥末来感受“味觉刺激”，这是
一种什么体验？

张翰：这场戏，整场都是无实物表

演，这就要求我和薪橦（妻子扮演者）在

台上表演时，对吃芥末的反应必须非常

真实，尽量让现场观众都能有“头皮发

麻”的感受。无论在北京排练时，还是真

正进入剧场演出之后，我都经常会吃芥

末感受那个状态，也会照镜子看自己的

反应，但我对芥末的感受好像并不是那

么强烈（笑）。

为了让观众有更好的体验，希望他

们看的时候能想起自己吃芥末时的状

态。首演之前，导演组特意安排请所有

演员一起吃芥末，我去记录他们当时的

状态，这让我有了很多可以汲取的表演

素材。

倾听观众声音不能只听掌声
期待带来更多元的人物形象

记者：从第一部电视剧爆火到现在
已经10多年，作为演员，你认为现在处于
人生的哪个阶段？这些年有什么思考？

张翰：曾经的我把工作当成生活的

全部，但现在工作只是我生活中的一部

分。用心感受生活中人与人、人与社会、

人与自然的相处，能够让我成长为一个

更好的演员。

记者：你会关注外界对你作品的评
价吗？面对一些质疑声音，你如何看待？

张翰：从事演员这个行业，就必须接

受观众的多种声音，不能只听见“掌

声”。对于支持，我表示感谢，对于批评

和质疑，也必须虚心接受。我会同时正

面面对并作出调整。这也是我一直认为

演员这个行业让我敬畏且热爱的地方，

演员一生收获的恰恰来自千万观众不断

对演员及作品产生独立客观的内心感受

与评价。

我会聆听所有真实的声音，不妖魔

化它，拥抱它，面对它，把这些都变成提

升自己的动力，呈现出更多被观众认可

的作品。

记者：你曾经说人在什么年龄就该
做什么事，到了一定年纪，就要去尝试不
同角色类型。你在作品题材的选择上会
有怎样的考虑？

张翰：当下，我没有任何设定，只要

剧本好，都愿意尝试。我希望可以给观

众带来更多元的人物形象，不断突破表

演舒适区。

华西都市报-封面新闻记者粟裕
央华戏剧供图

张翰在《如梦之梦》中饰演“五号病人”。 话剧《如梦之梦》剧照。

话剧《如梦之梦》剧照。

话剧《如梦之梦》剧照。


